

Institut für Arbeitsmarkt-  
und Berufsforschung

Die Forschungseinrichtung der  
Bundesagentur für Arbeit



Aktuelle Daten und Indikatoren

# Zeitarbeit: Übergänge in die und aus der Arbeitslosenversicherung

Juli 2015

# Zeitarbeit: Übergänge in die und aus der Arbeitslosenversicherung

Die folgenden Auswertungen basieren auf einer (hochgerechneten) 10-Prozent-Stichprobe aller Zugänge in den Leistungsbezug nach SGB III im Jahr 2010. In den Auswertungen sind nur Personen berücksichtigt, die beim Zugang in den Leistungsbezug zwischen 16 und 64 Jahre alt waren. Wiederaufnahmen des Leistungsbezuges innerhalb einer Arbeitslosigkeitsepisode werden nicht als Neuzugänge gezählt. Die Abgrenzung der Branche Arbeitnehmerüberlassung erfolgt über den Wirtschaftszweig 782 und 783. Weitere Details zu den Daten und Abgrenzungen finden sich bei Hofmann und Stephan (2014).

## Ein Drittel der früheren Zeitarbeiter wechselt nach dem Abgang aus dem Leistungsbezug in eine andere Branche

Übergänge in und aus ALG I nach vorheriger Beschäftigung

Personen, die vor dem Arbeitslosengeld-Bezug in der Arbeitnehmerüberlassung tätig waren (222 Tsd.)				
Innerhalb von 18 Monaten Wechsel in ...	... Arbeitnehmerüberlassung	... eine andere Branche	... Gründungs-förderung	... keine Beschäftigung
Monate bis zum Abgang aus Leistungsbezug	2,9	3,6	4,0	-
Monate bis zum Abgang in Beschäftigung	3,6	4,5	4,2	-
Arbeitslosengeld in Tsd. Euro	1,9	2,4	3,7	-
Fallzahl in Tsd.	109	70	4	39
Zeilenprozent	49	32	2	17
Personen, die vor dem Arbeitslosengeld-Bezug in einer anderen Branche tätig waren (1.924 Tsd.)				
Innerhalb von 18 Monaten Wechsel in ...	... Arbeitnehmerüberlassung	... eine andere Branche	... Gründungs-förderung	... keine Beschäftigung
Monate bis zum Abgang aus Leistungsbezug	4,5	4,0	3,9	-
Monate bis zum Abgang in Beschäftigung	5,1	4,5	4,2	-
Arbeitslosengeld in Tsd. Euro	3,4	3,0	4,0	-
Fallzahl in Tsd.	179	1.148	122	475
Zeilenprozent	9	60	6	25

Anmerkung: Ein „-“ in der Zelle bedeutet, dass die Werte nicht ausgewiesen wurden, da die möglichen Abgangsdauern bei 18 Monaten zensiert sind.

Quelle: Integrierte Erwerbsbiographien des IAB V11.00.00, eigene Auswertungen.

- Die Tabelle informiert über die Übergänge in und aus dem Arbeitslosengeld-I-Bezug und differenziert dabei zwischen Zu- und Abgängen aus der Arbeitnehmerüberlassung und anderen Branchen. Dabei wurden Personen und Wechsel innerhalb von 18 Monaten nach dem Eintritt in den (ersten) Leistungsbezug untersucht.
- Im Jahr 2010 betrug der Anteil aller Leiharbeiter an den sozialversicherungspflichtig Beschäftigten knapp drei Prozent. Im selben Jahr kamen ca. 222 Tausend Zugänge aus der Arbeitnehmerüberlassungsbranche und ca. 1.924 Tausend aus anderen Branchen in den Leistungsbezug. Mit etwa 10 Prozent aller Zugänge kommen also überproportional viele Leistungsbezieher aus der Zeitarbeitsbranche.

- Allerdings nimmt die Zeitarbeitsbranche auch deutlich überproportional häufig Leistungsbezieher auf: Insgesamt 13 Prozent der Leistungsbezieher wechselten in die bzw. verblieben in der Arbeitnehmerüberlassung. Dies entspricht fast 20 Prozent aller Personen, die wieder eine Beschäftigung aufnahmen.
- Vormalig in der Zeitarbeitsbranche beschäftigte Arbeitslose, die im Anschluss an den Leistungsbezug wieder in die Zeitarbeitsbranche zurück gewechselt sind, haben mit 2,9 Monaten am kürzesten Leistungen bezogen. Arbeitslose dieser Gruppe, die in andere Branchen gewechselt sind, bezogen im Durchschnitt 3,6 Monate Arbeitslosengeld. Arbeitslose, die aus anderen Branchen kommen, bezogen im Schnitt länger Arbeitslosengeld: 4,5 Monate, wenn sie in die Arbeitnehmerüberlassungsbranche wechselten, 4,0 Monate, wenn sie eine Beschäftigung in einer anderen Branche fanden. Die Dauer des Leistungsbezugs von vormalig in der Zeitarbeitsbranche Tätigen lag somit im Schnitt stets unter der Dauer des Leistungsbezugs der Personen, die vorher in anderen Branchen tätig waren.
- Auch die Höhe des Arbeitslosengeldes lag bei früheren Zeitarbeitnehmern deutlich unter der Höhe des Arbeitslosengeldes von Personen, die aus anderen Branchen in den Leistungsbezug wechselten.
- Etwa die Hälfte aller vorher in der Arbeitnehmerüberlassung beschäftigten Personen war im Anschluss an den Leistungsbezug wieder in der Arbeitnehmerüberlassung beschäftigt. Fast ein Drittel fand eine Beschäftigung außerhalb der Branche. Ein knappes Zehntel der Leistungsbezieher, die vorher in anderen Branchen beschäftigt waren, fand im Anschluss an den Leistungsbezug eine Stelle in der Zeitarbeitsbranche.

## Literatur

Hofmann, B. und Stephan, G. (2014), Bezug von Arbeitslosengeld I: Ausgewählte Befunde für Zugangs- und Abgangsbranchen, Information für die Selbstverwaltung.

# Impressum

## Herausgeber

Institut für Arbeitsmarkt- und Berufsforschung,  
Regensburger Straße 104,  
90478 Nürnberg

## Autorinnen

- Prof. Dr. Elke Jahn
- Prof. Dr. Gesine Stephan

## Rechte

Nachdruck – auch auszugsweise –  
nur mit Genehmigung des IAB gestattet

## Website

[www.iab.de](http://www.iab.de)

## Bezugsmöglichkeit dieses Dokuments

[http://doku.iab.de/arbeitsmarktdaten/Uebergaenge\\_Zeitarbeit.pdf](http://doku.iab.de/arbeitsmarktdaten/Uebergaenge_Zeitarbeit.pdf) (PDF)